

heit in Deutschland errichtet war, benahm sich nicht feindselig gegen Luther und seine Anhänger und so konnten diese es wagen ihren Lehren durch Begründung einer eigenen Glaubensgemeinde festeren Boden zu verschaffen. In Kur-sachsen war es, wo man zuerst die Umgestaltung des katholischen Kirchenwesens in Angriff nahm, indem man die ganze alte Gottesdienstordnung aufgab, das Abendmahl unter beiden Gestalten austeilte und sich bei der Liturgie der deutschen Sprache bediente. Luther verliess schon im Jahre 1522 die Wartburg, gieng wieder nach Wittenberg und unterstützte von da aus die Wirksamkeit seiner Anhänger. Die Verbreitung seiner Lehre und die Verwerfung der päpstlichen Auktorität gieng auch deshalb rasch vor sich, weil viele weltliche Rücksichten bei Fürsten, Geistlichen und Laien sich geltend zu machen suchten.

[Innere Unruhen.] Es konnte nicht fehlen, dass die Verwerfung der so lang geachteten päpstlichen Auktorität eine allgemeine Gährung unter den Massen erzeugte, die sich auch dadurch kundgab, dass Einzelne theils Luthers Lehren weiter deuteten, theils selbstständig als Reformatoren auftraten. So entstand schon 1521 die fanatische Sekte der Wiedertäufer. Auch die Bauern, die neue Lehre von der evangelischen Freiheit in ihrer Weise auffassend und durch harte Behandlung von Seite des Adels gereizt, erhoben sich zu einem allgemeinen Aufstande in Schwaben und am Rhein und verlangten in zwölf Artikeln freie Holzung, Jagd und Fischerei, Aufhebung der Leibeigenschaft, Wahlrecht der Prediger, Milderung der Abgaben und Frohnen u. s. w. Als ihnen ihre Forderungen abgeschlagen wurden, begann ein Rachekrieg (der Bauernkrieg 1525), in welchem das Land furchtbar verheert wurde, bis die Bauern durch die Fürsten geschlagen und ihr Heer förmlich vernichtet wurde. Ebenso wurde ein Aufstand in Thüringen, an dessen Spitze der Wiedertäufer Thomas Münzer stand, und der geradezu auf die Beraubung der Reichen und allgemeine Gütergemeinschaft ausgieng, niedergeschlagen und der Anführer desselben gefangen genommen und enthauptet.

Die Wiedertäufer breiteten sich rasch über Deutschland aus, drangen selbst nach Oesterreich vor und erlangten namentlich zahl-